

la unción de los enfermos»; «matrimonio y familia»; «La liturgia: nacimiento y desarrollo»; «Orígenes del calendario y de las fiestas cristianas»; «Muerte, sepultura de los cristianos y culto a los mártires y a los santos»; «Aspectos económicos y sociales» y «Aspectos caritativos y asistenciales». Este recorrido permite apreciar la amplitud de los temas tratados y utilidad de la obra.

Destaco de modo particular la ingente cantidad de referencias bibliográficas que integran el volumen. Más allá de que cada capítulo finaliza con una «Bibliografía» específica, completa y actualizada, durante el desarrollo de cada uno de los temas, las referencias a estudios, libros, artículos de revistas científicas, etc., es permanente. Esto indica, por una parte, el dominio de la temática por parte de su autor y su constante actualización y, por otro, la seriedad con la cual se ha emprendido esta obra, que fácilmente podría haber quedado reducida a una mera compilación de trabajos previos.

Una obra de este tipo hace previsible que aparezcan algunas características que no debieran ocurrir en un trabajo de tipo monográfico. Me refiero particularmente, a inevitables repeticiones que aparecen cuando se tratan temas que están emparentados. Sin embargo, lo que podría ser considerado un defecto, en este caso no lo pues, puesto que Di Berardino es capaz de ofrecer en cada caso una perspectiva nueva que enriquece al conjunto. Más allá, entonces, de que un tema pueda ser abordado en varios capítulos, siempre está iluminado desde otro ángulo e ilustrado con bibliografía específica.

Considero que este último libro de Angelo Di Berardino es una herramienta indispensable para todas las bibliotecas universitarias que tengan intereses en el estudio de los primeros siglos de la época cristiana, y un recurso de frecuente consulta para los estudiosos.

Rubén PERETÓ

---

**Philip DAILEADER**, *San Vicente Ferrer, su mundo y su vida. Religión y sociedad en la Europa bajomedieval* (también editado en valenciano con el título: *La vida i el mon de Sant Vicent Ferrer*), Valencia: Publicacions de la Universitat de València, 2019, 366 pp., 16 x 24, ISBN 978-84-9134-400-1.

Philip Daileader es un historiador norteamericano con una importante formación universitaria y carrera docente como profesor de Historia Medieval. Ello le posibilita un «distanciamiento» saludable y necesario para acercarse críticamente a la figura de San Vicente Ferrer (Valencia 1350-Vannes 1419). El libro está publicado en la Colección «Biografías», lo cual es ya una opción, pues el libro –que fue publicado en Estados Unidos en 2016– no es una hagiografía, pero sí una biografía crítica y rigurosa, en la que se utilizan fuentes de primera mano en latín, catalán-valenciano,

francés, castellano, en las ediciones de Fages en sus *Notes et documents* así como su edición del *Procès de Canonization*, utilizando también Sermonarios publicados. Ello le posibilita brindar una acertada presentación de la vida y mundo en que se desenvolvió el dominico, según las conclusiones de las investigaciones recientes. El último tramo de su vida a partir de 1416 es más flojo, quizá porque las fuentes primarias y secundarias que utiliza –y que han llegado hasta nosotros– no son tan abundantes.

Su Apéndice sobre las fuentes (pp. 303-327) –¿debería haber ido al inicio de la

obra, pero era demasiado técnico?— es interesante y en él analiza las utilizadas y las dificultades encontradas en los escritos vicentinos, sus sermones y su Proceso de Canonización. Su Bibliografía es seleccionada, integrando manuscritos, fuentes publicadas y obras secundarias, si bien respecto a estas últimas se limita a las obras que tratan a Vicente Ferrer de manera directa y con cierta extensión. Toda ella es actual y ha sido utilizada por el autor, si bien faltarían algunas pocas obras que también han aportado a un mejor conocimiento (pp. 329-353). Concluye con un útil Índice de personas, lugares y conceptos (pp. 355-366).

Este volumen es también expresión de un modo de escribir historia muy norteamericano, como se ve, por ejemplo, en la elección de ciertos temas a tratar y el modo de abordarlos. El mismo autor señala: «considero que las contribuciones de este libro son: en primer lugar, en la cuestión de la extensión y la intensidad de las expectativas apocalípticas durante la Baja Edad Media; y, en segundo lugar, en el proceso mediante el cual los reinos de España, la “tierra de las tres religiones” y la región más religiosamente diversa de la Europa medieval [y de ahí la predicación a judíos y musulmanes]» (p. 296). Sin olvidar que al presentar la visión del mundo que tuvo Vicente Ferrer se está presentando también «un importante aspecto de la his-

toria cultural y religiosa de la Europa de su tiempo» (p. 300). Así como las un poco discutibles palabras con que termina, en las que parte de la declaración del Maestro «de que este mundo no es el lugar para la humanidad —que nos es adverso y nosotros a él—, nuestra especie puede terminar por darle la razón» (p. 302).

En ocasiones, después de estudiar las posturas de diversos autores sobre un tema, opta por una evidentemente discutible: por ejemplo, en el caso de la postura de Vicente Ferrer en el Compromiso de Caspe; para su no asistencia al Concilio de Constanza; su justificación de la no recogida de testigos para el Proceso de Canonización en su ciudad natal. Afirma que a partir de enero de 1416, el Cisma de Occidente no había concluido y había tres Papas, pero ello no quiere decir que Vicente Ferrer siguiera aceptando como único Papa a Benedicto XIII, si bien siguió afirmando la licitud de su elección como tal.

Tiene algunas pocas y pequeñas inexactitudes históricas (p.e., el proceso histórico seguido por los originales del Proceso de Canonización y sus copias, cfr. pp. 322-323) y en la nomenclatura de autoridades dominicanas conventuales, quizá fallo del original y no tanto de la —por otra parte— excelente traducción.

Alfonso ESPONERA, O.P.

---

**Marie-Joseph LE GUILLOU**, *Séjour en Grèce 1956-1957*, intr. y ed.

Gabriel Richi; estudios de Gabriel Richi y Carolina Blázquez, Madrid:

Universidad San Dámaso («Studia Theologica Matritensia», 24;

«Series Le Guillou», 10), 2018, 425 pp., 18 x 24, ISBN 987-84-16639687.

El libro es un nuevo fruto del Grupo de Investigación «Marie-Joseph Le Guillou: un teólogo para nuestro tiempo», de la Facultad de Teología de la Universidad Ecle-

siástica «San Dámaso», de Madrid. El Grupo se ocupa desde hace años de dar a conocer la figura del dominico francés, uno de los grandes de la teología de la se-